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大歷史，小人物 
經文:馬太福音 1:18-25 

 
胡健斌宣教師上週講道詞 

2016年 12月 18日 
原稿未經講者過目，如有錯漏由記錄者負責 

     
  願恩惠、平安從我父上帝及主耶穌基督歸與大眾及聖會，誠心所願。 

我個人是很喜歡歷史，今天我取了一個題目：「大歷史，小人物」，
在將臨期第四主日，我們去思想的是馬太福音 1:18-25，是關注主耶穌
降生的一段事蹟。當然這個小人物是誰呢？明顯地是最小最小的耶穌基
督。 

在這個大歷史裏，在現代世界中，我們很多時都會佈置聖誕裝飾，
在我家中也佈置了一些裝飾，有一些是從德國買回來的聖誕公仔，燈
臺，美輪美奐，很有聖誕的氣氛。近年來我又發現有一些人比信徒更早
慶祝聖誕，在十月初香港各大型的商場已經有聖誕樹，聖誕老人，雪人，
雪花，鹿，甚至乎連「小雲」都有，彷彿聖誕節與耶穌沒有關係，整體
來說是公仔或卡通，這是一個在坊間似乎想過的一個聖誕節。我們來到
將臨期第四主日，我們作為基督徒，主所愛的門徒，我們所感受，心裏
所想的聖誕節又是甚麼一回事呢？我們是否找著在聖誕節中最不起眼
的小人物耶穌基督呢？還是不期然地被這個現代的世界所感染，我們很
嚮往著節日的氣氛，感受喜氣洋洋的歡樂，殊不知在下個禮拜中開始，
各大商場的裝飾又轉了—「年又過年，共慶歡樂團年」的過年裝飾，「聖
誕節」，「耶穌基督」好像彷彿從沒有出現過，這是這世代的所關注的，
與信徒所關注的十分不同。我們今天所看的經文馬太福音 1:18-25，正
是說出這洪流中約瑟，一位在耶穌基督家譜中—這個人性上的父親，他
所經歷的，所關心的又是甚麼？大家請讀馬太福音 1:18-25。   
    我藉這段經文與大家有三個分享： 
 
（一）在 18節提到耶穌基督降生的事記在下面，記載的意思是指這是
一個歷史的真實陳述，這記載的重點在 22節，「這整件事的發生，是要
應驗主藉先知所說的話。」這話是甚麼意思？是剛才所讀的以賽亞書所
說的一個「兆頭」，這「兆頭」是「以馬內利」，這是上帝在整個歷史所
發生的事情中，在數百年前已經預言。每一個人都牽涉在這歷史記載
中，每個人最終也成為一個歷史，正如在馬太的記載中，如果我們看第
1節，他是以家譜為開始耶穌基督的福音，雖然中間有一些沉悶，但中
間是很多真實的陳述。 

馬太用以色列人的宗族歷史來帶出這位小人物耶穌的出場，這是歷
史，在這個家譜中你會發現有兩個特點：第一個是「十四代」，中間不
斷地強調著這個家譜是十四代，是十四代，是十四代，「十四」原來在
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希伯來文「大衛」的讀音十分相近，馬太要引出耶穌基督是與大衛連系
著的一個君王。這家譜除了君王外，另一個的特質—是主在歷史上所呈
現肉身的祖先，十分特別，由第 5節開始所提及的幾位先祖，幾位女士：
有喇合氏，路得氏，烏利亞的妻子，她們有同一個特點是被人厭棄的，
可憐的及沒有地位的女性，聖經記載主是大衛後裔，也是由幾位卑微的
女士衍生下來的。如何有「王」及「君尊」的身分呢？這就正是「大歷
史，小人物」的特點，弔詭的是這位君王就是耶穌，但他卻是很卑微，
馬太想呈現這幅圖畫給我們看，上帝就是藉著這位最卑微的君王去拯救
我們。 
 
（二）約瑟所經歷的，是人性所使然的，是世俗的制度所綑綁著的一種
思想。起初他是這樣想，經文描述他面對馬利亞，聖靈所感孕的一位婦
人，約瑟的想法實在與世人相似，馬利亞被許配給他，他預備迎娶馬利
亞時她卻是懷了孕，怎辦呢？休妻吧。按當時世人想法十分正確，約瑟
不想毀壞家族名聲，和自己與其他人的關係，想暗暗做這事。他是一個
義人，但他的義是停留在虔守法規，他差點就想休了馬利亞，一個義人
也會有時好心做壞事，這事在當時人眼中是正常不過，未婚懷孕的女子
休了就算，這是約瑟所看的制度，法規，律法。 
  舉一個例：我現在德國進修，每年我都要去政府部門續學生簽証，
德國人很喜歡看文件，每次我都要準備很多文件交給有關部門的，而續
証的經歷也很特別的。當我第一次去做時，不知手續，以為拿住所有文
件，一次就可以做完，誰知他們是分很多步驟的。你要去七次才完成續
簽：第一是發電郵何時可以聯絡有關部門，第二是打電話問有關部門何
時可以見面，第三次是去到有關部門取預約日期，第四次是按著預約日
期去取有關文件的清單，…如是者第七次才能成功完成續簽，而且他們
也計得十分準確，在到期前一天你就會收到簽証。其實我想我發一個電
郵就可以了，人的制度，人的方法，其實是有限的，惟有是入鄉隨俗，
這就是現今的世代，受著制度，人就被看為正確的事物所規限。 
  禮賢會的前傳教士，有名漢學家花之安牧師其中本文獻著作名叫
《圖說中國》，用了很多圖畫描寫當時的中國，他住在一位彬彬有禮的
財主家中，家庭看來十分溫情，但這位財主卻因為重男輕女，曾把一個
自己太太生的女嬰殺死，又因為自己的女兒患有肺癆，而把婢女殺死取
其肉做湯治病，他描述這是一個野蠻的世界。人性就是這樣了，有很多
法規表面上是「不可砍動」，意思是「可以隨時釋法」，這就是人性，當
時宣教士活在這個荒謬當中。 
  其實是與約瑟一樣，看似合情合理，但原來不是上帝所要的，今日
我們是否已離開了這荒謬的事，事實上在這世代裏，我們看見很多不公
不義的地方，例如我們在荃灣看見很多人住在板間房，籠屋；香港在工
時上是全球第一，貧富懸殊全球排十三位，排在前面的，只是一些南非
國家，這是一些十分不公義的狀況，他們沒有犯法，且合情合理的，似
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乎這樣，但我們是要與人有分別。 
 
（三）我們如何脫離這綑鎖？原來是靠著耶穌基督的救贖，這救贖是「突
然地介入」的，在 20節正考慮這些事的時候，忽然主的使者在約瑟夢
中向他顯現，當約瑟不知怎麼辦時，主使者就忽然夢中顯現。如果有一
位天使突然出現在大家面前，相信大家都好驚，也是約瑟所面對的情
況，所以經文中，天使首先對約瑟說是「不要怕」。「突然地介入」給你
所想到的是完全出人意料的懼怕，但上帝的恩典就在當中。 
  馬丁路德在路上曾遇見滂沱大雨，突然行雷閃電，他害怕得躲一磈
大石之後，大聲說：「上帝救我」，結果上帝賜他平安，之後他願意獻身
事奉主讀神學，這事不單救了馬丁路德，更加救了當時（五百年前）腐
敗的教會，才有今天新教的出現。我們有否敏銳上帝那突然的介入？在
我們的人生上帝都是無時無刻嘗試進入我們的境遇中。 
  現在我又想介紹另一位傳教士，就是葉道勝牧師，話說在 1864年
時，他的父親就是第一位禮賢會來華宣教士葉納青牧師，他和兩個兒子
因著一次疫病同時逝世，留下了太太（就是來當時崇真會宣教士黎力基
牧師的妹妹）及小兒子葉道勝，他們被逼回到德國，葉道勝牧師的母親
與崇真會一位牧師的鰥夫結婚，葉道勝在家庭的教育下成為一位宣教
士，當禮賢總會在 1880年看見中國的宣教工場後繼無人，正要完結國
內的福音事工時，葉道勝牧師當時剛完成了宣教學課程，他很想繼承父
親未完成的遺志，自薦進入中國，繼續禮賢會的工作，總會於是派他來
華事奉。在 1884年來華後，他就重整了禮賢會的架構，尋回失散的信
徒，按立了數位華人牧師，策劃建立香港堂，九龍堂等香港區的堂會，
這是上帝突然其來差派給禮賢會的天使，這是主的安排。又有葉牧師的
後人，他的外孫也是十分關心中國及香港事工，上帝在那裏？他就在我
們的困難中，還不曉得如何是好時，他就已經突然介入，因為上帝是與
人同在的，這就是「以馬內利」。 
  一個很簡單的記載，他把小朋友的名改這個名稱「以馬內利」，就
是上帝與我們同在。今日我們常把「以馬內利」化為一句祝福語，但我
們留心看一看約瑟時，從人的眼看「以馬內利」沒有即時的好處，約瑟
娶妻竟是大了肚子的，旁人和鄰舍的白眼，指畫。約瑟要面對這些壓力，
孕婦比平常人更多需求，可能是雙倍的，加上經文中有一個字，約瑟娶
了馬利亞後，並沒有和他「同房」，一方面是強調著主耶穌聖靈感孕的
神聖，但亦道出了約瑟當時雖然娶妻但未能完婚的無奈。因為在猶太人
眼中生兒育女是十分重大的，現在肚裏的耶穌不是自己的，又不能完
婚，十分無奈。 
  或許是因為上帝兒子耶穌基督的存心卑微，道成肉身的心態，主不
是含著金鎖匙出生，他卻選了窮人木匠約瑟的家中，可憐約瑟還要帶著
太太從加利利來到伯利恆報名上冊，在客裏沒有地方，好不容易找了一
個馬槽，快要生了，出生後又經歷大屠殺逃往埃及，要做難民也很慘，
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這就是以馬內利了，帶給約瑟就是這一系列的挑戰，他要一一地去勝過。 
  福音帶給我們甚麼？很多時我們都把福音簡化了，成為了一個滿有
愛，滿有平安，無災無難，存著祈福的心態，但這不是福音，這只是一
個正如潘霍華牧師所說一個廉價救恩。真正的福音是是要挑戰我們要以
生命去榮耀上帝，每一位信徒有使命，有「mission」的，何謂 mission？
從字源學來看，miss是指放棄，福音就是帶來挑戰，好信息是要震撼
人心，要人捨棄一些人看為矜誇的東西，真正的福音是帶來挑戰，這是
「以馬內利」。 
  不知大家有沒有到過柬埔寨短宣，柬埔寨工場是禮賢差會一個重要
事工，宣教士固然是辛苦的，每年教會的短宣隊到那裏事奉都有很大的
屬靈爭戰，早幾年我參加時曾有試過撞車及爆呔，在今年我們的醫療短
宣隊去到柬埔寨，在一次用膳中，樓頂天花的吊扇突然有一磈刀形的扇
葉跌下來，飛到約十呎外，我們的宣教士羅麗嬋的飯桌面前，感謝主保
守沒有人受傷。當我們要活出信仰，屬靈爭戰的工作時，我們要時常儆
醒，魔鬼時刻都想擄掠我們，引誘我們離開上帝。上帝會有保守，因為
我們在挑戰中，有時就好像約瑟差點就要做錯事，不過上帝突而其來的
介入指出以馬內利，帶給他有不同的深刻經歷的挑戰，原來上帝是一直
與他一起，當約瑟帶著這一位小 BB主耶穌時，上帝的救恩已經與他同
在。 
   
總結： 
  馬太福音的記載讓我們思想上帝在整個大歷史裏，已經一早揀選了
約瑟一家，用一個很微小的嬰孩耶穌基督，從天上原本是滿有榮華的，
卻道成肉身來到世上，在這充滿罪惡的世代中拯救我們每一位，叫我們
能去經歷主，在我們人生各樣苦難和挑戰中看見他的美意，我們要知道
在人世間有很多不同的綑綁，可能是律法，可能是境遇，可能是制度，
我們要敏銳上帝突而其來的聲音—上帝的救贖以馬內利，主的應許及挑
戰。 
  早幾天，我收到一張朋友寄來的聖誕咭，其中充滿著德國人對社會
的諷刺，聖誕咭的圖案及設計正正描寫著現代人對聖誕的看法，馬棚外
有三位博士，他們來送貨，以速遞形式送上郵包，有 DHL，UPS等…， 
約瑟就向馬利亞說有包裹來了，但馬槽裏的耶穌在那裏？十分不起眼，
只是在包布露出了一小小腳兒，指出當世人不為意主時，他就已經來到
世上，進入信徒的生命裏拯救我們，耶穌基督就是那位從創造天地之始
上帝所揀選救贖我們的君王，我們如何回應？我們靠著這位君王如何活
出以馬內利的應許呢？願我們一起儆醒，一起祈禱仰望上帝。 
 
                               林耀榮宣教師記錄 


